

## 第二十八回国会 衆議院

## 社会労働委員会議録第三十一号

(三八六)

昭和三十三年四月一日(火曜日)

午前十時四十分開議

出席委員

委員長 森山 鈴司君

理事植村 武一君 理事大坪 保雄君

理事田中 正巳君 理事野澤 清人君

理事八田 貞義君 理事滝井 義高君

理事八木 一男君 同(門司亮君紹介)(第二五五八号)

小川 半次君 大橋 武夫君

龜山 孝一君 小島 徹三君

中原 健次君 古川 丈吉君

吉川 郁君 山花 秀雄君

藤本 捨助君 五島 虎雄君

山下 春江君

出席政府委員 堀木 鎌三君

厚生大臣 章知君

(社会局長) 安田 駿君

委員外の出席者 専門員 川井 駿君

同(大坪保雄君紹介)(第二五六号)

同(外二十一件(原彌君紹介)(第二五

六二号)

同外三件(福田篤泰君紹介)(第二五

六三号)

同外八件(松岡駒吉君紹介)(第二五

六四号)

同外一件(佐伯宗義君紹介)(第二六

〇七号)

同外九件(千葉三郎君紹介)(第二六

〇六号)

同外四件(古井喜實君紹介)(第二六

五六号)

同外二十件(渡邊良夫君紹介)(第二

六六一號)

同外一件(首藤新八君紹介)(第一

五六四号)

医業類似行為既存業者の業務存続に

関する請願(灘尾弘吉君紹介)(第二

五五四号)

傷病手当の給付期間延長等に関する

請願(鈴木茂三郎君紹介)(第二五

五号)

結核回復者の優先雇用に関する請願

(鈴木茂三郎君紹介)(第二五五六号)  
生活保護法の基準額引上げ等に関する請願(鈴木茂三郎君紹介)(第二五

五七号)

同(門司亮君紹介)(第二五六七八号)

同(帆足計君紹介)(第二六六八号)

同(足鹿覺君紹介)(第二七〇五号)

戦傷病療養者の保障に関する請願

(門司亮君紹介)(第二五五九号)

同(三宅正一君紹介)(第二六六六号)

民間電気治療營業禁止反対に関する請願

(第二五六〇号)

同(大坪保雄君紹介)(第二五六号)

同(外二十六件(原彌君紹介)(第二五

六二号)

同外三件(福田篤泰君紹介)(第二五

六三号)

同外八件(松岡駒吉君紹介)(第二五

六四号)

同外一件(佐伯宗義君紹介)(第二六

〇五号)

同外九件(千葉三郎君紹介)(第二六

〇六号)

同外四件(古井喜實君紹介)(第二六

五六号)

同外二十件(渡邊良夫君紹介)(第二

六六一號)

同外十七件(首藤新八君紹介)(第一

五六三号)

同外五件(渡海元三郎君紹介)(第一

五六四号)

同外一件(福田昌子君紹介)(第二

五六四号)

まず第一に最近全国的に町村の合併

が非常に進展をしてきました。そして

同時に新しい市が誕生して、たとえば

検約して質問させていただきたいと思

います。

わかれわれ福岡県のごときは地方事務所

が廃止せられるという状態が出てきた

わけなんありますが、そうする

方から五万という市が大部分を占めて

いるわけなんですが、そうする

わけであります。そのうちで人口の三

万から五万であります。そのうちで人口の三

万から五万でございまして、お話をのように現

在福社事務所が九百六十七のうちで五

百八十が市の福社事務所になつておる

わけであります。それは組織や管轄のことだけから

考えればそういうような問題も出てく

るわけです。しかしこれは御承認のよ

うに、市といいたしましては福社事務所

を持ちたいという要望が非常に強いの

であります。そういうことをいたし

ますことは政府部内でもいろいろ意見

がござりますので、実はいろいろ研究

いたしておりますけれども、具体的な

六五号)

引揚者給付金等支給法の一部改正に

閣する請願(首藤新八君紹介)(第二

六六〇号)

職業訓練制度確立に関する請願(首

藤新八君紹介)(第二六六一號)

社会保険の診療制限撤廃に関する請

願(帆足計君紹介)(第二六六九号)

私設保育所保母の待遇改善等に関する請

願(高岡大輔君紹介)(第二七〇四号)

の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

社会福祉事業法の一部を改正する法

律案(内閣提出第三四号)(參議院送付)

○森山委員長 これより会議を開き

社会福祉事業法の一部を改正する法律案を議題とし、審査を進めます。質疑を許します。滝井義高君。

○滝井委員 社会福祉事業法の一部を改正する法律について非常にたくさん

の質問点があるので、時間の関係

がありますので、おもな点だけ時間を

檢約して質問させていただきたいと思

います。

わかれわれ福岡県の問題になつてくるだろ

うと思いますが、社会局としては、こ

ういうような地図の塗り替えに伴う福

祉事務所の再編成はどういうようにお

あつたわけです。従つて、客観的な日

本の町村合併の進展や新しい市の誕

生、地方自治体の行政機構の改革、こ

ういう状態から考えると、福祉事務所

の再編成が当然問題になつてくるだろ

うと思いますが、社会局としては、こ

うとうに市らしからぬ山の奥までが市

どんどんと市の中に入つてくるとい

うことであります。そいいたしますとほ

んとうに市らしからぬ山の奥までが市

になつておるために、管轄の区域が、

早く申しますと飛び地のようなものが

つあると思います。それからもう一つ

は、従来県の管轄でありました都部が

どうに市らしからぬ山の奥までが市

になつておるために、管轄の区域が、

出てくるというようなこと、この二つ

の問題があると思うのであります。こ

れをもし是正しようということになり

ますと、やはり市に福祉事務所を設け

ないで県に全部福祉事務所をやらせた

らどうかという問題も起きてくるし、

あるいはまた一定の人口以上の市にだ

まづ、やはり市に福祉事務所を設け

ないで県に全部福祉事務所をやらせた

らどうかという問題も起きてくるし、

あるいはまた一定の人口以上の市にだ

まづ、やはり市に福祉事務所を設け

ないで県に全部福祉事務所をやらせた

らどうかという問題も起きてくるし、

あるいはまた一定の人口以上の市にだ

まづ、やはり市に福祉事務所を設け

ないで県に全部福祉事務所をやらせた

らどうかという問題も起きてくるし、

あるいはまた一定の人口以上の市にだ

まづ、やはり市に福祉事務所を設け

ないで県に全部福祉事務所をやらせた

らどうかという問題も起きてくるし、

いい案が出てこないということなのでござります。そのかわり今御指摘になりましたように、今回の改正におきましては二十万以上でもやはり市には一つだという現在の規定を改めまして、二十万以上になりますならば、大体十万につき一ヵ所の福祉事務所というような基準もあるのですから、二つ以上置くことができるというこういう規定に改めまして、御指摘の点につきましては少しでもよくしたい、一步前進したいという気持を表わしたわけであります。

○委員長退席、植村委員長代理着席

○滝井委員 今局長さんから、二つの問題があると言われた。一つは、三万、五万の地域に福祉事務所を、そういう市ができたためにだんだん置くことになると思うのですが、それから山の奥まで町村合併のために市に入るということになりますと、県に福祉事務所を移して県の所管にした方がいいということのような一つの考え方出てくる。問題は、前者の、三万か五万の地域に福祉事務所を置くという、この問題ですね。最近、町村合併で三万、五万の市ができると思うのです。今改正法が出ているかどうかはちょっと記憶ありますせんが、今度人口三万くらいのものも一つ市にしてくれという陳情書がわれわれのところにたくさん来ておったと思うのであります。そうしますと、県所管の福祉事務所から、今度は町であつた三万くらいのものが市になると、いうことになると、当然これは福祉事務所を持つことになるわけです。そういう傾向のもの、つまり三万ないし五万という小規模の市で福祉事務所を

持っているものが今全国的に見てどのくらいあって、持たないものがどのくらいあるのか、そういうものの機構をいうものは、財政的に見ても福祉行政を遂行する上に非常な支障を来たしていいる情勢が一体あるのかないのか、こういう点について一つ御説明を願います。

○安田(巖)政府委員 今のお話の由で、三万から五万くらいの市で福祉事務所を持つているものと持っていないものというお話をありましたが、実は市になりますと必ずこれは持たなければならぬ規定でござりますので、全部持っております。

それから、これも御承知でありますようけれども、今の自治庁の基準と、いうものは五万になっておりますから、そこで三万から五万というのが経過的にできたわけであります。これは私は確かな数字は覚えておりませんが、二百くらいあるのじゃないかと想います。そこで、現在はすでに五万といふように自治庁が引き上げたということは、行政組織としての市の資格としてはやはり人口五万くらいが適当ではないかという一つの標準がなされたというふうにも考えるわけでありますから、さしあたりの問題としては三万から五万の市は福祉事務所を持つたないで県でやつたらどうかという問題もあるわけであります。しかしこれは、せつよく三万から五万の市ができたときに朝令暮改でありますから、それをまたすぐもござりますから、それを持たなければなりませんから、そういう点につきましていろいろ考

えたことはござります。五万まではせ  
たないことにしたらどうかというこ  
とは考えたことはございますが、さしあ  
たりの点では踏み切りがつかないとい  
うのが現状であります。

それから、三万くらいの市におきま  
して、福祉事務所の組織なり充実の状  
況はどうであろうかというお話、これ  
もはなはだごもつともお話をございま  
して、私ども実は心配いたしておるの  
であります。しかし現在のところは、  
は、新しく町村を合併したりしまして  
人員をたくさんかえたような関係、  
ございまして、福祉事務所は案外充  
率がいいのでござります。ただし、こ  
の人的な内容を見ますと、資格のない  
者がおつたり、あるいは相当老齢者が  
そういうところに入つておると、いふよ  
うな関係で、必ずしも全部がいいとは  
いえない。しかし数の上では一応の充  
足率を示しておつて、県よりかえつて  
充足率がいいというようなところもあ  
る、こういった状態でござります。

○瀧井委員 問題は、三万から五万の  
市というものが二百カ所あるというこ  
とは、九百六十七の福祉事務所の約二  
割ちょっとを占めておるわけなんですね。  
そうしますと、まあ枯れ木も花へ  
にぎわいで、失礼な言葉でござります  
が、人がたくさんおつてもそこに應  
的に内容が充実いたしておらなければ  
ば——福祉事務所というものは非常に専  
門的な能力を必要とする仕事でござります。  
具体的に申しまするならば、た  
とえば社会福祉主義、こういう福祉政  
政の中核になる人間というものがそ  
にやはり当然充足されてこなければ  
らぬと思う。ところがいなかの役場で  
衛生係もやるし福祉もやるし税務もや

る、国民保険もやる、八百屋で何ともやつておったのでは工合が悪いと思うのですが、一体三万から五万ぐらいの市でれっきとした社会福祉主任置かれておるところが、二百カ所のうちでどのくらいありますか。

○安田(謙) 政府委員 三万から五万までの市だけの調査が今手元にないのですが、さりますが、市部と郡部の福祉事務所の職員の状況をちょっとお話ししますと、都部の方、つまり県の方現業員つまりケース・ワーカーの方充足率が三十一年九月一日現在で、九・八%、それから市部の方が九四・四%相当いいわけでございます。それから今度はこの逆に資格率になつて参りますと、有資格率が郡部の方は七三・九、市部の方が六五・六でございまから、私が今申しましたようなと、あるいはまた滝井委員の御指摘なつたようなことが出てくるわけでございます。

○滝井委員 問題は従つて郡と名のくところはケース・ワーカー等のワーカー率は低いけれども、そこには名実ともに実力者がおるということなんですね。これは結局その吏員の身分の所するところが、行政的にいって一段い県であるということにこういう結果が出てきていると思う。ところが三三から五万の市、そういうものが全国市の非常に大きな部分を占めておるが、そこでは充足率は九四%も人手はあるけれども、実際に資格のあるは六割五分だ、こういう明らかに逆結果が出てきているところに、私がやっぱり問題があると思うのです。一といつても近代における生存競争の悪い言葉で言いますすれば、敗北者と

あるわけでござります。そこで私ども、お話をのようにそれでは三万から五万の市を県に返したらどうかというようなことを考へたことがあるのでござります。しかし県の方が今の充足率になるためには、ほんと六、七年私どもがいろいろ苦心をし、県当局が努力いたしましてようやくここまで来たわけでありまして、それを考へますと、新市とはいながらやはりこれから努力すれば改善の余地があるのではないか、こういうことも考へられるわけであります。同時にまた、新しく市になつたところは県からはずれたわけなんであります。それをまた県の方へ返すというと、それでは県がそれをまた受け入れてすぐに充実させるかといふにかけまして私どもその辺が踏み切りがたいところになつておるわけでござります。今お話をようなことは、今後今後の制度が続く限りは、できるだけ努力いたしまして内容を充実するよういたしたいと思ひます。

市に対する財政上の措置をどういう程度にされておるのか、これは今度法律が通れば三十三年度から実施されるとになるのでしょうか、そういう場合の町村合併も大体終止符を打たれてきておるわけです。今後はできたものを健全に育てていくということになるわけが打たれることになるのですか。

○安田(巣)政府委員 この前も御質問がございましたので申し上げたのでありますけれども、福祉事務所の職員の費用というものは、現在の交付税、交付金で見込んであるわけがありまして、府県と市町村を合せますと約二千五億九千八百万円が見込んであるわけであります。これはそれぞれた根拠がございますが、もし必要がございましたら御説明申し上げます。それでは新しく二以上の福祉事務所を置いた場合にその費用は見込んであるかどうかといたこととなんであります、これは二現在のところでは福岡と川崎というのがそうなるということとははつきりわかつておりますから、その二つは見込んであるわけございます。これは二以上置くことができるということでありまして、必ず置かなければならぬというふうにはなっていいわけでござりますので、とりあえずの財政的措置としましては、今申し上げたようなことがやってあるわけでござります。

ういう一千五億ということがはつきりしておるということになると、それぞれの各県にそれが配分される状態も大體ある程度わかつてきてくれるのではないかと思うのです。そういう点を府県なり市町村にやはり社会局長さんの方から指示をして、そしてそれだけのものはひもつき財源ではないけれどもそれに準ずる形をとつていかないと、福祉行政というものはなかなか伸展しないと思うのです。あとでもまた出ますが、政府の財政政策といふものが僕も見通しがある程度誤まってきつつあると思うのですが、次第に不況が進化する、世界的な不況というものは、アメリカならアメリカ一国で今までには済んでおったもののが、最近の不況の状況を見ると、やはりすでにヨーロッパ、イギリスその他においても、やはり不況が同じような状態で出てき始めた。こういう状態になるともう、春になつて日本の景気が好転するなんという観情勢があるときなんですから、この際やはり防貧、救貧の福祉行政といふものは相当拍車をかけなければならぬと思うのです。そういう点で二十五億の金がとれたならば、それはやはり明白に二十五億にプラス・アルファを今一度は市町村なり県なりがつき込んで、福祉行政を推進するという形を作つてもらわなければいかぬと思う。ところが実情はなかなかそうはいかぬところに福祉行政の問題があると思うのですが、こういう点はどういう御指導を庭県なり市町村にされておるのか、これの大臣でもけつこうだし、安田さんで

○安田(巖)政府委員 今財政の問題  
というものが、やはりこういった福祉政策についても重要な問題であることはお説の通りなんでありまして、私ども常々そういう点についてはいろいろ考えておるわけあります、しかしこれは済井委員のよく御存じの通りで、交付税交付金というのはただ基礎の財政需要に見込んだだけではありますから、現実にはそういう費用ばかりはございません。そこでそれをひとつにすると、どういふことは意味がないわけなんで、交付税交付金である限りはそういうものなくはないところもあるわけあります。  
そこでそれをひとつにすると、どういふことは意味がないわけなんで、交付税交付金である限りはそういうものなくはないところもあるわけあります。  
で、それで私どもは地方には交付税交付金が見込まれておるという数字はちゃんと示しておりますけれども、いろいろ全体的な財政のバランスからいってそれが実現しない。そこで私ども、はなはだしく充足率が悪かっただけで、それは生活保護の費用といつては、もうこれは生活保護の費用といつて監査をいたしまして非常な欠陥がある、といふようなことがわかりますときには、もうこれは生活保護の費用といつては、ほんとうならば清算払いが原則なんでありますから、金を出さないといふくらいのきついことを言つておる、これは、もうこれは生活保護の費用といつては、もうこれは生活保護の費用といつて是充足さしております。そういうふうにしてここ六、七年の間にようやくここまできたわけであります、今後いろいろ考えまして、今お話をのように、人員の上におきましても質の上におきまして内容を充実するように一そきの努力をして参りたいと思います。  
○滝井委員 どうも今の答弁は、私はあまり納得ができないのです。といふのが、御存じの通り地方財政が非常に窮屈をしている。今年度はだいぶ自衛

増その他が出てよくなつてきまし  
が、ここ数年来はすと福祉事務所  
充足率が悪いし、監査しても欠陥が  
あるそれを悪いからといって、今度は  
活保護の費用をやらぬぞと言うと、  
町村はどうなるかというと逆に弱い  
をしほつてくる。どうせ出す金はな  
から、國から文句言われるから、こ  
の際福祉行政を推進しようとする  
をしほることになる。そういうこと  
現実はいつておる。従つてやはり私  
は上りかねばならぬ金なんですよ。  
言つたつて、要するに干ほしにする  
にいかぬのですから、政治に人道  
義を貢いておるとすれば、やはりこ  
そすると交付税なんかでしてある  
ころに問題がある。おそらく全国の  
社事務所はそう言いますよ。交付税  
からいかぬのだ、きつと金を出し  
くれるならこちらも何とかする……  
ところが大蔵省へ行けば交付税で出  
ておる。何もかも十巴一からげで交  
税で片づけられるところに問題があ  
る。それで責任態勢を明らかにする  
めには、二十五億というものをとつ  
のだ。そしてこれを一つアンバラン  
じて配分していくという方針をと  
るのないように全国にそれぞれ行政に  
は、あなたの方の行政も身が入りま  
よ。しかも統制力が強くなるといつ  
はおかしいけれども、やはり意思が  
透しますよ。ところが交付税じや、

れは普通交付税と特別交付税でおれらが陳情したからとれたのだということになってしまふ。この点は大臣どうですか。この福祉行政について来年度あたりからは太蔵省と折衝して、大きなツールみたいな交付税の中に入れておかぬで、貧しいながらもわが家の池を作るという意味で、交付税からこれをある程度どけるということが、現在の福祉行政を推進する一つのポイントになってくると思う。この点大臣はどうお考えになりますか。

に於いて一番大切なことは、地方自治体自身が国民の生活を守ることではないかろうか。むしろこの種の問題につきましては、地方自治体が率先して設けられると、より効果的である。と同時に補助金制度が御承知の通りにいろいろな方面から批判の対象になつて、しかもそれが滝井さんの言われるよう、世界情勢が不景氣になればなるだけ財政がきびしく、その場合に福祉行政の方面に対して國がウェートをより置いていくという方針をとっても、現実の問題としてそういうふうな方向にならぬ問題であるいきにくいくといふことも事実であります。そして、地方自治の本旨を貫きながら、厚生行政、社会福祉行政を現実に民衆の間に取り入れていく方法について、今は、三十三年度はともかくとして、今後この問題の調整についてはぜひ解決していかなければならぬ問題であるが、どういう解決法が一番いいかといふことを各般から今検討いたしております。その点に關しましては、すでに自治府長官の方にも、私どもの考え方と自治府の考え方などをどう調節するか、自治府自身においても一べん思いをひそめて考えてもらいたいということを申し入れておるような次第でございまして、いずれにしても今後の重要な問題の一つとして考えていかなければならぬと思っておるような状態でございます。

ころでは非常に劣悪な福祉行政である。という、同じ国民に単なる行政区画が違う、住居が違うからといってアンバランスであってはならぬと思う。やはり一国を形成しておる運命共同体であるならば、当然少くとも貧しい階層に対する施策というものは全国アンバランスのない、平均的なものが与えられなければならないと思う。ところがさいざんの御説明にもありました通り、充足率が悪いというようなことになり、またそれから監査して欠陥があるということになると、實際はそんなことをしたくなくとも、まあ冗談にでも生活保護費をちょっととしほれと言わなければならぬことになる。實際はそういうことになると、實際はそういうことを得ぬことになる。ところがしばられる大衆は何の責任もないのですよ。たまたまその住んでおる自治体が財政的に貧弱であつたがゆえにそういうお言葉をいただかなければならぬ。こういう結果が出てくる。これは安田さんが悪いわけじゃない、それはよくわかる。一体それはどこに原因があるかといふと、結局豊かなところでもその自治体の長がそんなものに熱意を持たないという気持があれば金を出さぬわけです。そしてもつと選挙に有利なところに金を出そう、道路をやろう、橋をかけよう、こうなる。ところが補助金の形が負担金の形で、自治体が二分の一つなければならないということになつていれば、有無を言わざずそれはとれるわけです。それはある程度地方自治体の自主性はそれによって阻害されるかもしれません。しかし私はその程度の自主性の阻害は、住民の福祉という点から考えたらむしろ住民の福

祉が向上するという比重の方を重く見  
ていいのじゃないかと思う。そういう  
点で私は大臣にぜひやってくれとい  
う言質をもらおうとは言いません。滝  
井さんに約束ばかりさせられるからと  
言われますから、そういうことはいた  
しません。大臣の良識にきょうは期待  
をしておくわけです。ぜひそういう根  
本的な欠陥というものが現実に福祉行  
政の伸展の上にあるということだけを  
一つ御記憶になつていただきたいと思  
います。そしてできればそういう努力  
をしていただきたいと思います。

次は、私は行政は機構も大事だけれ  
ども、人間だという感じを持つてお  
る。やはり人間がはじめな行政を推進  
するという形が充足されればそこでの行  
政はうまくいくんだという感じを持つ  
ておる。そうしますと、福祉行政を推進  
する上において、地方に社会福祉協議  
会というものがあります。これはそ  
の地域社会が社会福祉の向上という共  
同の目的のもとに篤志家とか、社会教  
育家とか宗教家、P.T.A.とか青年団と  
かいろいろの団体の有志が集まつてで  
きたのが社会福祉協議会だと思うので  
す。いわば地域の社会福祉を向上させ  
るために組織化されたものだと思いま  
すが、一体この社会福祉協議会の目的  
を達成するための事務機関というもの  
はどういうことになつてているのか、簡  
単に説明してくれませんか。

町村の社会福祉協議会については触れてないわけです。そうして府県の社会福祉協議会につきましては相当の人員を置いてやっておりますけれども、末端に参りますと、いろいろ財源等の關係で、ほんとうにヴァランティアが集まるというところで、月給をもらって専門的に事務をやるという人は大体ないのが普通じゃないか。ただ町村単位でございますので、町村の役場の方がそれをいろいろ援助している場合が相当あるというような状態であります。

○滝井委員 そうしますと、大体事務的な機構はわかりましたが、この会を運営していく財政の基盤というものは、よくなくなつた方がいらっしゃると、あとで香典返しみたいなのがありますて、それは何々社会福祉協議会にこれこれの金を寄付しておきましたという通知が来る。ああいうものも財政の基盤になつていると思うのですが、一体主たる財政基盤というものは何に置いておりますか。

○安田(巖)政府委員 自主的な組織にいたしましても、お金の方がなければ活動できないのでございますから、その点はやはり社会福祉協議会の組織の上に非常に大きな問題だと思います。現実においてもこの点が一番難点だと思つてゐるのであります。普通理想的な会費制度によるのが一番いいわけでございますが、これを出しているところ

もありましょうけれども、あまり効果が上がっていないというのが実情でないかと思つております。そういたしますと、あるいは町村から一種の委託費を出して、それが財源になつてゐる。それから一般の今のお話のような寄付金を集めますけれども、その中でただ福祉協議会の活動費として出すのでなくして、こういうことをこういうやり方で行いたいというふうな具体的な計画がありまして場合には、共同募金の中からそちらの方に若干流しているとか、今申しましたようなものを全部集めて二つの財源になつてゐるのが実情であろうと思ひます。

る。この点どうお考えになつていらっ  
しゃるのか。全国社会福祉協議会、都  
道府県社会福祉協議会、市町村社会福  
祉協議会、一連の系統的なものは一応  
あります。しかしこれは府県にして  
も、全國にしても、財政的に見れば  
五十歩百歩だと思うのです。そうする  
と、この機関に公私的社会福祉事業関  
係者が寄り集まつて、その地域の社会  
福祉活動を総合的に調整するという機  
能を持つてゐるわけですが、その掲げ  
ているスローガンはいいのだが、実体  
は今のような財政基盤と機構でいける  
のかどうかということです。それなら  
ば福祉事務所に事務その他をやつても  
らわなければならぬ。市町村の役場が  
やるということは福祉事務所がやると  
いうことと同じ結果が出るのじゃない  
か。町村なら生活保護をやる人が一緒  
に扱うことになる。そうすると、福祉  
事務所と大して形が変りがないことに  
なる。名前は自主的な地域社会の組織  
になつておるが、實際は福祉事務所の  
行政と同じだ、こういう関係が出てく  
る感じがするのです。やはりここでこ  
の際福祉行政を推進していくこうとする  
民間の自主的なものに活を入れるなら  
ば、この社会福祉協議会といふものに  
何らかの動けるような財政基盤と機  
構とを与える必要があるのではないか  
と思うのです。これはもちろん自主的  
な組織なんですから、官庁が上から与  
えるものではないと思う。しかし今日  
の社会を見るときには、そういうもの  
が会費制度で自主的に起るような経済  
基盤が日本經濟の中にあるかといふこ  
となんです。私は悲しいかなそういう  
ものはなかなか伸びる余地がないよう  
な感じがするのです。だとするなら

ば、この社会福祉協議会が福祉行政の  
自主的な補完的な役割を演じようとする  
なら、何かそこに官庁としててもいい  
知恵をしばってみる必要があるのじゃ  
ないかという感じがするのです。この  
点何かあなた方が、こういう方向に社  
会福祉協議会というものをやってみた  
らというような御意見でもあればお教  
えを願いたいと思います。

○安田(慶)政府委員 こういったた自主  
的な組織運動といふものはいつも財源  
が問題になってくるわけでありまし  
て、これは福祉行政だけじゃないと思  
うのであります。それだからといって  
財源を政府から与えるとか、あるいは  
県から補助するということであれば、  
これは角をためて牛を殺すようなこと  
になるわけでありまして、現実にもた  
とえば今のが防犯協会だとかあるいは町  
内会というような形でどんどんと会費  
でも取つていけば、これはもつと簡単  
にそういう財源措置ができるかもし  
れない。しかし今考えておりますところ  
の地域組織運動といふものは、社会  
福祉においては少くともそういうこと  
になりたくないということなんですが  
います。そこでこれはむずかしいこと  
ではありますけれども、しかし絶望し  
ないで今後そういうことについて、じ  
みではございますけれども少しずつで  
も前進していきたいというのが私ども  
の願いなのでございまして、現実に  
も、今お話をになりましたけれども、全  
部が会部うまくいくってないというわ  
けじゃない、いいものもあるわけなので  
あります。そこで、今世帯更生資金の  
例をお上げになりましたけれども、う  
まくいってないところでも、少くとも  
民生委員活動というものが社会福祉協

議会の申核をなしておるわけであります。そして民生委員の協議会というのがござります。昔常会といつておったのでありますけれども、その民生委員協議会の中に民生委員部会といふものがあるわけであります。同時にまた民生委員個々の人もそのままの資格で会員になつてゐる人もある。その民生委員部会は少くとも活動しておるわけであります。それでその費用なんかは、場合によれば民生委員が自分たちのもらつた実費、手当のようなものも集めて、それを自分のふところに入れないので出して、そして仕事をしておるというのが実情であります。今の世帯更生資金にいたしましても、これは御承知の通りに國から三分の二が参りまして、県で三分の一を足して資金にするわけであります。それを大体府県の中の市町村単位の協議会に割当をするわけであります。そうしてそれを貸し付けていくという仕事を民生委員が主としてやつておるということでありますから、事務組織として何か月給をもらつておる制度というものではありませんけれども、比較的間違いがなくうまくいっているのじやなかろうか、こういうふうに思われるわけであります。ただ事務費は今和子が三分でござりますけれども、そのうち二分を事務費に使ってあと一分を償還の補償のための積立金にするという措置をとつておるわけであります。なおまた今回も民生委員一人について大体五百円ぐらいいの経費を見込んだわけであります。そういうふたよなことで十分とは申しませんけれども、しかしもともとこの運動は民間から自主的に自発的にできた運動でございますので、そ

○瀧井委員 私がお尋ねしたい点を先に言つてくれたのですが、実は私は民生委員協議会との関係を開きたかったわけです。そして実質的には社会福祉協議会といふものはいろいろ人が入っておりますが、その中核になつてゐるのは民生委員です。そして別に民生委員協議会といふものがある。私は部会があるのは知りませんでしたが、その社会福祉協議会の中には民生委員部会というものがあるそうです。民生委員協議会が出ましたのが、実は青少年不良化防止という問題を一つ取り上げた。そうしますとまずこの問題をやはり一番先に取り上げてやろうということはどこかというと、警察の中にあります防犯協会です。これは一つの警察の後援団体的な役割もやるが、市町村の自治体警察のときは、防犯協会の警察官の柔道着や何かの金は県からなかなか出にくいから、やっておったことも記憶しております。そういうときには、やはりその地域の住民から警察官の柔道着の寄付金を集めることにはいいかなつかつ、青少年の不良化防止というような運動を同時に取り上げて、地域から代表が出て防犯協会を作つてやるわけだ。それから社会福祉協議会の方も防犯運動をやつておる。いま一つどういふものがやつておるかというと、今度は社会教育団体・公民館活動でやるわけだが、それらのもの間に有機的な連係がない。同じ防犯運動をやつていけれども、人は同じだ。調べてみます。

同じだ。民生委員で熱心な人は、防犯協会の役員になつてもらつておるし、公民館の世話役にもなつてもらつておる。そりすると何ということはない。三つの会合が同時に開かれて一人の人が引っぱりだこだ。こういう実態があるわけだ。従つて社会福祉協議会が、今あなたの御説明がありました通り、民生委員の協議会の中核のようなり形になつておるということになりますと、その社会福祉協議会の地域活動における有機的な連係と申しますか、公民館活動なり、民生委員の活動なり、防犯協会なり、社会福祉協議会なり、少くとも目的を同じくするこれらのものとの連絡調整をとつた活動を起きなければならぬのに、それがない。福祉事務所は福祉事務所の道を歩いており、社会教育団体はその教育団体の道を歩いておつて、この間の連係がないところに、会議のみ多くして実績ができないという一つの問題がある。従つて今言つたようなものの調整が行われて、共同の目的について共同に金を出し合つてやることになると、少し経費で能率が上つて実績が上つてくることになるわけです。こういう点を十分行政上の指導の問題として考えてもらう必要があるのでないか。そういうと、少し経費で能率が上つて実績が上つてくることになるわけです。この会議、こゝの会議に引っぱり出されても、日本ではなかなかできぬということ、財政基盤もないものが、あつちの会議、この会議に引っぱり出されても、まで運動しなければならぬのは、よほどの篤志家か何かでなければ、貧乏民生委員がもひつた自分の手当を出しきれないといふことはない。しかし、社会福祉協議会で一生懸命やっている人も、防犯協会でやっている人も、と、公民館で一生懸命にやっている人も、社会福祉協議会で一生懸命やっている人も、防犯協会で熱心な人は、防犯協会の役員になつてももらつておる

になる。そういうことになると、大金のときははなばなし花火を打ち上げられるけれども、それだけのことです。う点ぜひ一つ何か今までにやられたことがあります。しかしながらおあけになりましたよとがあるということをお教え願いたいのです。されど、悪い方の例で全部が全部そうだというわけでもないのです。福祉協議会の活動の上に大へん大事な点あります。しかしおあけになりましたよな例は、私否定はいたしませんけれども、悪い方の例で全部が全部そうだというわけでもないのです。福祉協議会といふものは、今おあけになりましたよりましたような公民館の活動、警察の後援団体で行いますところの青少年の不良化防止というような問題を取り上げなければならぬ。しかし福祉協議会は協議体であつて実行体でないから、今申されましたような機関なり団体は、当然福祉協議会のメンバーであります。福祉事務所も当然入つております。そこでそういう人たちが集まつて協議をいたしまして、実際にやるものが防犯協会であつても公民館でもかまわない、それはそれぞの専門の機関にやらせる方がいいのであります。自分が金を出して全部引き受けるのが防犯協会であつても公民館でもういう趣旨ではないわけです。たゞ民生委員の場合は、民生委員自体を見ますと、それは一つの実行組織である、社会福祉におけるところの協力機関であります。自分で仕事をするわけではありません。しかし民生委員を協議会に入りました理由は、民生委員が自分たちだけで働いて、自分たちだけで物事をよくしていくこういうふうな考え方でありますと、今の日本の社会福祉事業と

いうものはうまくいかない。ですかねら、それを社会福祉協議会の中に入れられて、そして他の社会施設をうまく利用し、連係するような趣旨を入れたわけあります。昔の民生委員というものは、大体個人の人格なり能力なり社会的な地位というもので活動したわけあります。けつこうそれで効果をあげたわけです。青少年の不良化の問題をやり取り上げましても、これはその人がうまく指導し、家庭を救ってやり、同時にまた就職口まで見つけてやるというようなことも、一人の人がやった。あるいは低所得階層の援護問題でも、一人の民生委員の個人の力でできただけであります。これは今後はそうしたことがありましたが、これが非常にむずかしくなりましたといふこともあります。これは社会福祉協議会の中に入り、そうして就職のあつせんならば自分の地位やいろいろな社会的なつながりでもって就職あつせんをすることもけつこうでありますけれども、同時にいろいろ他の福機関の中にその人たちを入れてやります。現実は今私が言つたようないつていいところもあるかと思いま関を利用してやるとかいうことのためには、民生委員を入れたというわけであります。現実は今私が言つたようないいう指導をしておりますが、確かにそれが貧弱であるということは、何と申しましても一つの大きな欠陥であります。

引っぱり出されていく、こういう危険がある。だから従つて市町村のそれらの目的を同じくする団体というものは、やはりときどき連絡調整の会議を設けてやっていくことが必要だと思う。そういう役割をやはり首頭をとつてやれるところは、総合調整という役割を演ずる社会福祉協議会あたりが一番いいのじゃないかという感じはしております。まあこれは民間団体の運営の問題でありますので、あまり官庁がくらばしをいれることも自主性を阻害することになりますけれども、何せ福祉事務所、そしてその協力機関である民生委員というものが中核である限りにおいては、そこらあたりが、それらの運営の問題について気を使っておかないと、うまくいかないのじやないかという感じがするのです。

の予算を入れますと、お詫のようになります。四億三千万円になるわけでありますけれども、今までの貸付は昭和二十九年度が五十四件で一千九百九十八万円、三十一年度が百三十六件で一億一千三百六十万円、三十一年度が百三十七件で一億三千二百六十一万円、三十二年度の実績が、まだちょっと手元にございませんが、そういうわけで、大体の割合を申しますと、やはり児童福祉施設が一番大きいわけでありまして、あとは養老院であるとかその他の生活保護施設というものであります。その中に特異なもので、社会福祉事業になつておる医療機関に貸し付けたものも若干の件数があると思っております。

○滝井委員 これは主として民間の社会福祉事業に全部いつておるわけですね。どの程度のお金を一件当たり平均して融通をせられておるものでしょうか。

○安田(巣)政府委員 短期の貸付等におきましては百万円以下のものもありますけれども、大体百万円以上五百万円くらいまでの貸付が一番数が多いと思います。

○滝井委員 この貸付の規模によつて大体民間の社会福祉事業の規模がきまつくるわけです。日本の社会福祉事業といふのは、特に公的社會福利事業といふのは社会福祉三法によって行われていくわけなんでしょうが、民間のものは非常にバラエティに富んでおるわけです。そうすると、百万から五百万程度の規模で民間の社会福祉事業を行われるということにも一考を要するところがあるのぢやないか、もう少し民間は大きくてもいいのぢやないかと私は思うのです。これは雑志家の

宿付その他も必要かと思います。そうすると、この社会福祉事業振興会のお金のワクがたとえば一千万円程度になると、そういうことになると、それだけに民間の社会福祉事業の規模が大きくなる。規模が大きくなるということは何かそこにゆとりができる、経営する方も理的に温活になってくるし、入る人もやはり気持よく迎えられる、こういう形が出てくるのじゃないかと私は思う。そうすると、百万から五百万程度になると、やはり自分の福祉行政をうまくやろうということになると、セレクションするわけです、対象を選んでそうあまり成績の悪いのじゃ六合が悪い、こういうことになって、どこの民間の福祉事業からもつまはじきをされるようなものが出でてこないとも限らない。そういう点でこの社会福祉事業振興会の資金の融通その他必要な助成金というものは、今の民間の施設の老朽の状態や施設不足の状態から見て、もう少し拡大をする必要があるのじゃないか。これはちょっと表面的に見ると何か消費的な捨て金のような感じがないたしますけれども、これはやはり落ちぶれた国民に再び勇氣と新しい気持で立ち上りを与える一つの大きな母体をなすと思う。だからそういう点でこれまで大臣から約束をとるわけではございませんが、こういう社会福祉事業振興会の出資金なんというのはすみませんとおっしゃるのか、おそらく大臣もお知りにならぬと思う。こういう片すみのものこそ取り上げて、われわれは振興会という名前がついておるそのことをや

らなければならぬと思う。ところがこれまでのものはえてしてすみっこに隠されて、法案が何年か前に通つたらそれっきりです。だれも質問もしないし、片すみに置かれて、どういうことが行われるかということはだれも関心を持たない。ところが日本の民間の社会福祉事業の規模をこれで決定しますよ。そうすると、一億円という金しか毎年出していないことが結構民間の社会福祉事業の規模を決定してお

ている。堀木さん解散があつたらやはるかどうか知りませんが、置きみやげにこの際こういうことは事務当局に上分いつて、もう少し前進させる必要があると思う。私はきょうは約束はとまませんが、やっぱりそういう考え方方は持っておく必要があると思う。これ点、大臣はどうお考えになるか。

○堀木国務大臣 滝井さんお承知かどうか知りませんが、私、民間にいたときにやはり福島事業をやっておりま

い、こういうふうに考えておるよう  
次第でござります。

いだらうということで月三十七万三千人くらいの予算が計上されると申うのです。ところが昭和三十三年の一月になつてみると、失業保険を受けた人が十四万九千人になつてきました。昭和二十九年の最高は十二万九千人なくなります。もちろん日本の労働人口といふものは昭和二十九年に比べたらふえてきておるということもありますが、とにかく失業保険の受給者というものが二十九年の最高よりか本年の一月は

るかどうか知りませんが、置きみやげにこの際こういうことは事務当局によつておられるかと思う。私はきょうは約束はどうせんが、やっぱりそういう考え方方が持つておく必要があると思う。こへば点、大臣はどうお考えになるか。

○堀木国務大臣 滝井さんお承知くださいが知りませんが、私は民間にいたときにやはり福祉事業をやっておりました。自分のやっております社会福祉事業は割合に財政的な基礎が強うございましたが、他の民間の社会福祉法人へやつておる社会福祉事業が、率直にいえば今おっしゃったように、本人は非常に熱心にやつておる、しかし国家は顧みてくれないという気持が非常に強いため、おっしゃる通り、一方においては国責任というものを回避するわけではございませんが、他方においてこうした事業の性質上、民間の篤志家がほんとうにみずから人類同胞のために見守られないという気持ちから立つて社会福祉事業をやっておる人に対してもう少し国家が考えるべきであるという点に見えております。そして率直にいえばこれらの事業は、やはり国の事業とそういう民間の篤志の事業の活発な自主的な活動と一緒にましては、私が全く御同感でござります。そして率直にいえばこれらのように考えておりますので、今後のところについては十分努めて参りたいと考えております。むしろこの振興会自身に国家財政から出すものは少うございますが、私どもとしてはあらゆる他の資金源を動員してこれらの面に援助の手を差し伸べます。

い、こういうふうに考えておるよう  
○滝井委員 ぜひそうしてもらいた  
と思うのです。これは長谷川さん  
あつたか言つておつたかと思うので  
が、社会福祉事業には銀行はなかなか  
金を貸さない。差し押えもなかなか  
きませんしね。そして多くの施設は  
いろいろの不幸な人を収容しているの  
というものはすぐ限界がくる。やはり  
利潤が上のわけでもないし、金を貸  
ないということになると、個人の淨  
というものが自分と淨財を出してでもやるう  
人が自分の淨財を出してでもやるう  
いう意欲を起させるためには國が幾  
の呼び水をしなければならぬ。それ  
年間一億程度では民間社会福祉事業  
規模というものはそれで決定せられ  
しまう。こういう關係があつて國家  
ばかり依存する形が出てくるわけな  
です。やはり民間福祉事業を振興せ  
めようとするならば、どうしてもあ  
程度呼び水としての融資面を拡大す  
必要があると思う。これは貸してお  
ても金は返ってくるわけなんでしょ  
から、やりきりにはならぬわけです  
ぜひ一つこれは考えていただきたい  
思う。

だんだん時間がきましたから、最  
にもう少し大事なところだけ尋ね  
ます。低額所得層対策なんでありま  
が、昭和三十三年度の不況といふも  
はわれわれは昭和二十九年の不況ほ  
深刻だとは考えておりません。しか  
最近の失業保険の状態を見ると、や  
り相当注目しなければならぬ状態が  
てきました。二十九年の不況のとき  
おいては月に四十九万九千人の失業  
三十三年は三十二年よりか七万程度

いだらうといふことで月三十七万三千人ほんまくくらいの予算が計上されると聞かうのです。ところが昭和三十三年の二月になつてみると、失業保険を受けた人が十四万九千人になつてきただ。昭和二十九年の最高は十二万九千人なんですね。もちろん日本の労働人口といふものは昭和二十九年に比べたらふえてきておるということもありますが、とにかく失業保険の受給者というものが二十九年の最高よりか本年の一月はふえた。約一万程度ふえているということ。それから失業対策事業を見ても、労働省は当初不況が相当深刻化するだろう、操業短縮・滞貨、そして卸売価格がどんどん下り、こういう状態になつて操業短縮のために相当の失業というものが出てくるんだろうということです。多分労働省は月三十万くらいの生産対策事業を要求したと思うのですが、それが二十五万に削減をされています。それからいま一つはこの中の中小企業に対する政府の金融措置を見ますと、今年度の措置というものは、大体相当金が返ってくるだろう、返ってきたものを今度は運転資金に回して再び貸し付けるという、こういう状態を考へた。ところがどんどん不況が深化していくのをしつゝものが中小企業に払ひきつないので、必ずしも回収がうまくできつたために、失業保険を受けたのがだんだん不況が深化してそのしわといふものが中小企業に出てきたために、必ずしも回収がうまくできつた。こういう大あらまゝの問題を考えてみますと、当然これは安田さんの所管の生活保護の対象についてもこれは幾分おくれます。失業保険や失業対策事業よりか幾分おくれます。私は数字を持っていますが時間が限ります。私は数字を持ってますが時間がないし、皆さんよく御存じだから出しませんが、おそらく二十九年度よりも、私は生活保護の対象者としてあなたが



となるところの行政というものが見落されているんです。だから厚生行政といふものは血の塩となる行政をやってもらいたい。こういう社会福祉事業法の一部を改正する法律は、早く上げるばかりが能じやないと思う。この法律初めて私はりっぱな厚生行政ができていくと思う。だからそういう点で今の生活の中に躍動する形ができたとき、がほんとうに血となり肉となつて国民討してもらわなければいかぬ。おそらく社会局等では、生活協同組合というものはあまり検討したことはないだろうと思う。九百万円くらいだから、まあ出しておけば大蔵省が勝手につけてくれるだらうといふくらいのこところだと思う。熱意がないのです。ですからそういう点に熱意があるならばあるような形を示していただきたいということなんです。これの御答弁をいただいて、そうして一つ社会福祉事業を血の通うものにしていただきたいのです。

言つていてしかも十分民間の期待に沿

に採決をいたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔總員起立〕

本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

なお本案に関する委員会報告書の作成につきましては委員長に御一任願い

たいと存じますが、御異議ござりませ  
んか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

のようには決しました。

午後零時四分散会

〔参照〕

社会福祉事業法の一部を改正する法律  
案(内閣提出第三四号)(参議院送付)に  
關する段落

〔別冊附録に掲載〕

昭和三十三年四月四日印刷

昭和三十三年四月五日発行

衆議院事務局

印刷者　大蔵省印刷局